

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

España, al mes. . . . . 1'25 ptas.  
Extranjero . . . . . 2'25

Número suelto 5 CÉNTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

AÑO I.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 4 DE AGOSTO DE 1903.

NÚM.º 89.



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.  
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gilbert.  
Administrador: Don Jaime Font Monteros.

HORAS DE DESPACHO:

Redacción: De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.  
Administración: De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

## Política local

señor Maura y ordenen la disolución del centro conservador y su refundición en *La Peña*?

Son todo consecuencias inevitables y sucesivas unas de otras.

Y lo es también la que ultimamente corre de boca en boca en esta localidad, á saber, que igualmente se impone á las huestes refundidas la sumisión á la jefatura local de las mismas en la persona de D. Manuel Guasp.

Lo que nos parece extraño á nosotros es la estupefacción de los conservadores, su indecisión y sus quejas

La cuestión es muy sencilla y clara.

El partido conservador y el maurista marcan en su situación política un cambio radical de ideales y procedimientos.

El partido maurista lanza lejos de sí su abolengo liberal, se desprende de sus ideas políticas, de aquellas que le dieron vida al lado del ilustre señor Sagasta, y haciendo una conversión hácia atrás pretende el retroceso en la gobernación del Estado. El partido conservador en la mayoría ó en parte, aplaude este movimiento reaccionario y se dispone á seguir á su autor.

¿Qué partido queda, á las huestes de uno y otro bando?

Someterse ó rebelarse.

Deben someterse todos aquellos bastante dóciles, por no decir otra cosa, á las veleidades y caprichos personales, que hasta ayer les mandaron proclamar las esencias de las doctrinas liberales, y hoy les ordenan la sumisión á la política ultramontana más descarada.

Deben rebelarse los que conserven en su conciencia un átomo de libertad individual y un resto de amor á la libertad, por la que lucharon con tanto fervor.

Deben someterse los que estén en la vida pública por el miedo personal y consideren más eficaz á sus aspiraciones la política personal que la política de los grandes ideales.

Deben rebelarse los políticos de buena fé, los que aspiren al bien público y no quieran en-

cumbrarse y medrar á costa de su dignidad y de su consecuencia política.

Deben someterse, en fin, los pobres de espíritu, los timoratos, los arrastrados á duras penas á la vida política, los indiferentes, en una palabra, los que no tienen conciencia de sus deberes y de sus derechos como ciudadanos.

Deben rebelarse los hombres de voluntad, los conscientes, los convencidos, los que estiman en mucho su dignidad y su consecuencia, y los que aspiran como ciudadanos á cumplir sus deberes y á ejercer sus derechos con la mirada fija en el bien del país.

En resumen: hay que ser conservadores ultramontanos ó liberales demócratas.

## El voto en el Cónclave

La sinceridad electoral, tan difícil en todas partes, había llegado á tener intermitencias y eclipses hasta en las elecciones pontificias. Gregorio XV les puso término por un ingenioso sistema de papeletas y comprobaciones. A fin de que nuestros lectores se expliquen mejor el mecanismo del voto, recordaremos las condiciones fijadas para la validez de la elección por la Bula constitutiva de Gregorio XV, *Eterni Patris*:

1. La mayoría necesaria es la de dos terceras partes de los cardenales presentes.

2. Nadie puede emitir su voto en favor de sí mismo; si así lo hiciera, su voto sería anulado.

Las papeletas son impresas; contienen las indicaciones generales y están divididas en tres secciones. Tienen 15 centímetros de alto á bajo y 12 centímetros de ancho.

En la sección inferior el volante escribe un número y una divisa ó leyenda cualquiera. Monseñor Guibert se valió del número 44 y del *Gloria in excelsis*. En la de arriba va el nombre del volante y en la del centro la del cardenal á cuyo favor se vota. El papel es fuerte y sin transparencia.

Para asegurar el secreto, se dobla la papeleta sobre las líneas de punto y cerrando y sellando las cuatro esquinas. Después se vuelve á doblar sobre las líneas y por último se hace el tercer doblaz que cubre la sección del centro.

Por el ceremonial de Gregorio XV, las elecciones elec orales se dividen en tres series: *ante escrutinio*, *escrutinio* y *post escrutinio*.

La primera serie comprende cinco actos: preparación de las papeletas, sorteo

de los escrutadores, sorteo de los cardenales que deben recoger los votos de los enfermos, operación de llenar la cédula, y operación de plegarla y sellarla inmediatamente.

El escrutinio se verifica en ocho tiempos: llevar la cédula, prestar juramento, poner la cédula en el cáliz, mezclar todos los boletines, contarlos, publicar el resultado de la votación, enfilar las cédulas con ayuda de una aguja y un cordón de seda, y dejarlos aparte.

El *post escrutinio* se divide en tres operaciones: contar las cédulas, reconocer los votos y quemar las papeletas.

Si el primer intento no da resultado se procede en el acto á votar otra vez, que es lo que se llama voto de acesión.

4. Nadie puede dar su voto, en el escrutinio y en la acesión, al mismo candidato; porque los sufragios de acesión se adicionan á los del primer intento, y resultaría en este caso que el elector dabados votos, no teniendo más que uno.

4. Para hacer posible una comprobación *ad hoc* de las papeletas de escrutinio y las de acesión, cada papeleta debe llevar una divisa y una cifra correspondiente, así como la firma del votante.

5. El voto es, sin embargo, secreto. Por consecuencia, mientras la cifra y la divisa están siempre sujetas á comprobación, no se da lectura de la firma sino en caso de absoluta necesidad.

6. Es nula toda papeleta que contenga más de un nombre.

7. Si el número de papeletas no corresponde al de cardenales presentes, se anula también el escrutinio, se inutilizan en el acto las papeletas y vuelve á comenzar la votación.

A fin de que estas disposiciones esenciales sean observadas fielmente, la Bula del ceremonial prescribe con gran minuciosidad la forma de los boletines y prevé hasta los menores detalles de la operación de escrutinio.

No puede darse éste á ningún candidato que no haya obtenido votos en el primer intento. Los que no quieren rectificar su sufragio pueden votar en blanco.

Los escrutadores son tres, y tres también los cardenales llamados *Enfermeros*; que son los que recogen los votos de aquellos electores que por enfermedad se hallen retenidos en sus celdas.

La mesa de los escrutadores está colocada en el centro de la capilla. En el altar hay dos cálices: uno donde se depositan y mezclan por mano del primer escrutador todas las papeletas, y otro en que el tercer escrutador las va dejando después de contarlas una por una.

Si su número corresponde al de cardenales votantes, los tres escrutadores dejan el altar, traen los cálices á la mesa, y con la espalda vuelta al altar, en presencia de todos los electores, proceden á reconocer y leer los votos emitidos.

Esto se hace en la forma siguiente: el primer escrutador saca del cáliz-urna un boletín, lo abre, sin romper los sellos, y lee para sí, en la parte del medio, el nombre del elegido; inmediatamente pasa el boletín al segundo escrutador, que lo lee también en la misma forma, y el segundo lo entrega al tercero, que es el encargado de proclamar en alta voz el nombre inscrito.

## Armas nobles

Obsérvase gran contrariedad entre los elementos del partido gobernante que apoyaron al Gobierno anterior, ante las simpatías que va despertando el actual por sus juiciosas manifestaciones, respecto á los problemas políticos pendientes. Comparado con el que presidió el señor Silveira, que tantos recelos despertó y tantas controversias produjo, el actual, está resultando un verdadero Gobierno de opinión, y es de advertir, que hasta en los más desconfiados, van haciendo mella las sinceridades de los actuales Ministros, mucho más eficaces y positivas, que las tan prregonadas á son de bombo y platillo, por sus antecesores.

No por eso quedan relegadas á segundo término, las saludables energías que el respecto á la ley merece, y como podrá observarse en las manifestaciones hechas por el Ministro de la Gobernación, acerca de la próxima campaña electoral, el Gobierno va á la batalla de las elecciones municipales, con armas nobles.

Claro es, que siempre habrá que rebajar algo de los propósitos ministeriales que se anuncian, porque al fin, no hay que olvidar que se trata de un Gobierno conservador; pero á juzgar por las indicaciones del citado Ministro, la emisión del sufragio será completamente libre, castigándose con rapidez y ejemplaridad todo atropello ó violencia, venga de donde viniere, que se cometa ó trate de cometer.

Propónese con ello demostrar el Gobierno, que las fuerzas monárquicas nada tienen que temer de las republicanas en una lucha leal y que no hace falta apelar á cierto género de recursos ya gastados y desacreditados, para ganar las elecciones.

Desde luego quedan proscriptos en absoluto los conocidos ardides electorales á que se ha apelado en otras ocasiones; no se variarán los alcaldes de barrio, y toda la confianza del Gobierno se funda en respetar el derecho de todos, para que sea una verdad y no una figura retórica el ejercicio libérrimo de la emisión del sufragio.

Estas cosas, con verlas basta, pero de cualquier modo, preciso es convenir en que si esos propósitos cumplen lealmente y el Gobierno gana las elecciones, habrá recibido el caciquismo electoral una estocada de muerte... y la sinceridad

de tu madre, que me respondía á menudo de igual manera que tú cuando quería separarla del abismo en que más tarde precipitó á mi pobre hijo.

—La lengua es lo que tengo precisamente de tí, abuela—respondía Bertalda!

—Con la diferencia de que jamás has aprendido á manejarla—replicaba ya fuera de sí la abuela.

—Porque nadie me lo ha enseñado.

—¡Porque eres indomable en todo!

—Desde pequeña, hubieras podido educarme mejor siguiendo otro método, y no el de alabarme y hacerme creer que era buena, amable y encantadora. Si me hubieras educado bien, no hubiera yo llegado al extremo de que nadie me pueda soportar, ni sería yo hoy la más desgraciada de las criaturas.

—¡Silencio!—exclamaba la abuela.

—No, no callará, quiero hablar; cuando yo me mostraba impertinente, cuando ya nadie me podía resistir, tú decías: «¡que encantadora!» Tú me has enseñado á criticar y á burlarme de las gentes; me has besado y acariciado cuando merecía el látigo, y has castigado á Raul, al pobre Raul, por culpas que yo cometía. Ahora, los sentimientos buenos que había en mí se han abogado; me dominan

las pasiones más vehementes, pasiones que no podría contener aún cuando de ello dependieran mi dicha y mi vida. ¡Debistes castigarme mucho... mucho, abuela!

—Aún es tiempo—murmuró la anciana con temblorosa voz y chispeante mirada, dejando caer con rabia el cerrado puño sobre las mejillas de su nieta.

—Bertalda permaneció un momento como petrificada; después salió corriendo cerró la puerta con violencia, y encerrándose en su cuarto empezó á gritar dándose con la cabeza contra la pared é infiriéndose con las tijeras heridas en los brazos, pensando, quizá, en suicidarse; pero de repente pensó en que Tasillo se casaría con Edita si ella moría y este pensamiento calmó sus arrebatos.

Tasillo fué por la tarde, pero permaneció toda ella muy silencioso y muy triste. Bertalda hizo cuanto pudo por mostrarse alegre y amable, esforzándose en dar á la conversación un tono de broma á que Tasillo no se prestó, mostrándose su disgusto por la exagerada amabilidad de Bertalda. Raul llegó también en aquel momento, después de haber estado ausente toda la mañana; también él parecía serio y estaba muy fatigado; el joven clérigo atribuía esta fatiga á un

Algunos días después subía Tasillo de nuevo la escalera de piedra de la casa de Bertalda, muy pensativo y agitado; quería obedecer á su padre, imponiéndose el pesado sacrificio de pedir la mano de Bertalda.

La puerta estaba entreabierta, y desde ella pudo oír á nuestra joven, que hablaba con mucho calor.

—¡Tú, tú eres—decía—la que le ha alejado de mí, pues era cosa convenida entre sus padres y los míos el que había de ser mi esposo; era preciso que tú te interpusieses entre nosotros con tu voz melosa y tus gatzmoñerías para separarnos; ¡no te ha faltado sino llorar ante él para enternecerle! Te hacías la coqueta para darle celos, cuando se decía que estabas enamorada de Raul; ¡tú, tú tienes la culpa, criatura sin pudor! ¿Qué filtro amoroso les has dado á beber para que me olvide y se enamore de tu figura de muñeca?... ¿Cuántas víctimas necesitas aún?... Dímelo para prevenir las y que no lo sean por sorpresa....

—Pero tú sabes muy bien que yo lo que quiero es ser monja—exclamaba Edita sozollando.

—Ya sé que eres una hipócrita con tu carita de santa. Te fingías una inocentita, para que yo le pareciera más salva-

nacl para ser casada; labraré, pues, mi desgracia y la de aquél á quien me unal

—Eso él lo arreglará: piensa que es bastante la dicha de pceerte.

—¡Tengo miedo!

—¡Eso pasará con la costumbre!

—¡Oh, madre mía!... ¡tened piedad de mí!

—¡Y la tienes tu de mí, Edita!—exclamó la madre con severidad.

La joven se retorcia las manos y lloraba amargamente.

—He pasado mi vida soñando con la paz del convento, sobre todo en estos últimos tiempos, y...

—Las niñas no saben lo que les conviene.

—¡Ah! ¡si tú supieras lo dolorido que está mi pobre corazón!

—Si lo supiera, diría que no eras digna de ser esposa del Señor.

Edita suspiró.

—He sido siempre una hija obediente

—dijo—y solo por esta vez me doblego á tu voluntad.

—Pues esta vez, sobre todo, quiero ser obedecida.

—¡No puedes!... ¡no puedes!

—¡Necia; te pido solamente que me permitas hacerte dichosa, y te opones como si te llevaran á muerte.

retórica del anterior Gobierno, una puñalada traspera.

## Gerámica de verano

El perfecto amigo del hombre en estos días es el botijo, no le falta más que poder discutir con él sobre política y llevar algún dinero suelto para ser la encarnación... Pérez de lo agradable, si que también útil.

Después de uno de estos calurosos días, y cuando llega a casa dispuesto a quitarse la cabeza para envolverla en trapos mojados sacándola al balcón, la presencia del botijo se acoge con más agrado que la fecha de 1.º de mes en la vida del oficinista.

Hay botijos que parecen personas, y vice al contrario.

Un botijo de ancha panza, robusto pitorro y fantástica asa, parece uno de estos señores rentistas que todo lo toman con calma y dice a cada momento:—Entiendo yo... Resultando luego que no entienden de nada.

Otros botijos son largos y estrechos, semejantes a personas téticas que no se divierten nunca ni se rien, aun que les hagan coquillas en el cogote.

—¿Quiere usted venir un ratito en el teatro?

—Para qué? todo lo que en ellos se pone es nauseabundo y desinfectante.

—Míre usted que se pone una pieza en la que se hace un juego de palabras entre las tripas de un sofá y las de la característica, que no hay más que pedir.

—¡Misericordia humana!

Con hombres así la vida se hace despreciable; con botijos larguiruchos, el agua parece tisana ó medicina simplemente.

¡Qué alegría, en cambio, cuando se encuentra un botijo sonriente!

Verlo, agarrarlo con ambas manos y darle un *labigao*, es todo uno. El agradece que se le coja, y deja salir el chorro de agua dulcemente como diciendo:—Te agradezco infinito ¡glis, glis! que me bebas, y ya sabes donde me tienes para todo lo que me necesitas. ¡Glis, glis!

Hay botijos á los que uno mandaría sacar la cédula y nombraría compañeros de redacción de buena gana.

Otros son vanidosos, como si en vez de estar destinados á hacer el agua fría fuesen senadores vitalicios y de su voto dependiese la sanción de las leyes.

—¡Caramba! ¿Quién bebe agua en botijos de esos sin hacer antes una solicitud en papel sellado y dirigirla luego la palabra en francés?

El botijo del obrero es socialista; trina contra las alcarrazas lujosas y está esperando que una revolución social proclame la igualdad del pitorro. Pasa de mano en mano, y si le dejaran se haría tientos contra cualquier presumido botijo de señorial mesa.

Y, por último, el botijo del pobre, ó por mejor decir, el *no botijo*, es el que emplean los *golfos*, la gente que anda por las calles y las que no tienen dinero para adquirir esos cacharros, ó sean las manos.

Estas, puestas en el caño de la fuente sirven de conductor rápido al líquido elemento, sin contar con otra ventaja, y es que si se *chunquea* uno del bebedor, le dan con el *botijo* un par de bofetadas quedándose luego tan frescos.

Quedamos, pues, en que el botijo, después de Villaverde, es el personaje más importante de estos meses.

B.

## Reformas sociales

Las manifestaciones hechas por el jefe del Gobierno acerca de la cuestión social tienen verdadera importancia porque vienen á corroborar las doctrinas que como presidente de la Academia de Jurisprudencia, hizo hace tiempo el Sr. Villaverde, cuando no tenía las responsabilidades ministeriales, y que tan buen efecto produjeron en la opinión.

El propósito es, según se deduce de las indicadas declaraciones, emprender desde las esferas oficiales una campaña de pacificación social estudiando detenidamente en las distintas regiones españolas la cuestión obrera.

Hecho ese estudio «sobre el terreno» el Gobierno estará en disposición de llevar á las leyes con verdadero conocimiento de causa, preceptos definidos en que las necesidades reconocidas del elemento obrero puedan hallar cumplida satisfacción.

Las reformas anunciadas en la nota oficiosa que á modo de programa de Gobierno se dió á conocer en uno de los anteriores Consejos de Ministros comprenden los Tribunales industriales, los jurados mixtos y la reglamentación de las huelgas, proyectos que según parece están ya planeados y en disposición de poderse presentar á las Cortes.

El criterio que informa esas reformas es el de amparar el derecho de todos y obligar al cumplimiento de la ley, reconociendo siempre las exigencias de la necesidad en la cuestión social; y antes de plantearlos en el terreno legislativo, parece que el Gobierno propondrá un indulto general para los obreros procesados ó condenados por delitos de imprenta, electorales ó de cuestiones sociales.

Ha manifestado también el jefe del Gobierno, que la cuestión social es uno de los problemas á cuya solución consagrará el Consejo de Ministros mayor atención por entender que las reclamaciones obreras deben de atenderse en todo lo que tienen de justo, garantizando el derecho del trabajador en forma que pueda ejercitarse sin trabas ni coacciones de ningún género.

La autoridad del Sr. Villaverde en estos estudios sociales que ha cultivado con particular atención como lo demuestran sus discursos de la Academia de Jurisprudencia, dan hoy á sus manifestaciones como presidente del Consejo de Ministros, un valor extraordinario, que seguramente ha de producir saludable efecto entre el elemento obrero que pide justicia y no pretende alcanzarla por otros caminos que por los de la ley.

## Ministerialismo embozado

La primera *interview* de la temporada es la del Sr. Romero Robledo, que encastillado en su residencia de San Sebastián, se propone ayudar al Gobierno dejándolo sencillamente, en paz, ó según gráfica expresión del batallador ex-Ministro *no echando leña al fuego*.

Considera el Sr. Romero Robledo que se ha roto ya la monotonía del turno pacífico y que ahora los gobiernos no se suceden como antes, por una especie de sístole y diástole constitucional sino que surgen del choque de ideas y sentimientos de la política de partido.

La actitud del elocuente diputado antequerano es la de una expectación benévola. No quiere tirar chinitas al Gobierno porque considera triunfante la política que durante tantos años ha venido sustentando.

Como puede comprenderse, esto equivale á una indirecta confesión ministerial, y preciso es reconocer que para el actual Gobierno es de la mayor importancia que el Sr. Romero Robledo, cierre la caja de los truenos, y se limite á ser un *mero expectador* de la política militante.

El Sr. Romero Robledo no es hombre que diga y haga las cosas en balde, y dados su gran experiencia política y su conocimiento de las cosas y de los hombres, al encerrarse en su concha, es porque considera que los momentos actuales son de *prueba* y no quiere contraer ningún género de responsabilidades.

Pero no cabe desconocer que esa actitud expectante, estando rotos los organismos turnantes, y establecidas conjunciones «patrióticas» para gobernar, significa algo como promesa indirecta de no negar su valioso concurso á la situación gobernante *prueba indudable* de que digan lo que quieran los termómetros esta es radical y esencialmente distinta de la anterior.

Y tan cierto es esto, que en las regiones más elevadas del Gobierno se tiene ya descartada la cuestión de si el Ministerio actual será ó no un prisionero de la mayoría, a tal punto que nadie duda, y el Sr. Romero Robledo lo debe saber, que si los elementos parlamentarios dificultasen la marcha desembarazada del Gobierno, se disolverían las actuales Cortes.

Esto lo ve venir el Sr. Romero Robledo y aún cuando no lo dice se comprende que en esa tendencia está dispuesto en favor del actual ministerio, á llegar hasta donde sea preciso, que es á ocupar el sillón presidencial y desde tan elevado puesto desarrollar como siempre sus generosas iniciativas en bien de la Monarquía, de la libertad y de la Patria.

## Nuestra información

### Ferias y Fiestas

Desde hoy en las diferentes dependencias ondehan de instalarse las secciones de la Exposición Balear, habrá todo el día empleados del Ayuntamiento que reciban los objetos.

Ayer mañana en el Borne comenzaron á colocarse los postes para la colocación de los arcos voltaicos con que ha de estar alumbrado aquel paseo, además de los actuales faroles y de unos globos de gas que ya están colocados.

Se trabaja activamente en la terminación de las carrozas para el *Coso Blanco*. En el taller de don Juan Perras se están construyendo las cuatro carrozas que presentará el Ayuntamiento.

El Jurado del Certamen Literario se ha reunido, presidido por el señor Alcover, haciéndose cargo de los trabajos que se han remitido, que ascienden á unos ciento cincuenta.

Varios empleados del Ayuntamiento ayer mañana salieron para Manacor, Artá y Capdepera con el objeto de expender billetes de la Lotería.

Los operarios de la *Agrícola Industrial Balear*, C. Roses, Mariano Avenudo, Pascundo Godó y José Penzano en el edi-

cio propiedad de D. Antonio Esteva, están montando una rueda eléctrica de 240 centímetros de diámetro que estará iluminada por mil lámparas de diferentes colores y cuya rueda adornará la fachada del edificio citado durante las ferias y fiestas.

El trabajo de dichos operarios es de mucho mérito por lo difícil que resulta el hacerlo.

El director técnico de la *Agrícola* don Antonio García Yeso ha facilitado todos los medios que están á su alcance sin subvención alguna á fin de que puedan salir airosos en su empeño los citados operarios.

Dice *El Bien Público* de Mahón: Al entrar en máquina el presente número, se nos ha hecho recordar, que á igual hora del sábado siguiente, zarpará de este puerto directamente para Palma en viaje extraordinario el vapor *Isla de Menorca*, con ocasión del festival que ha de tener lugar en la capital de la provincia para la inauguración de las fiestas y ferias que deben efectuarse del 8 al 16 del presente.

Ónstanos que para el próximo viaje están solicitados muchos de los camarotes del hermoso vapor, y cabe esperar que el pasaje será numeroso.

La compañía de vapores *Isla Marítima*, para facilitar la concurrencia á esta ciudad con motivo de las Ferias y Fiestas de este mes, ha acordado los siguientes viajes extraordinarios.

Los días 8, 10 y 14, á las siete de la tarde la primera y tercera expedición y á las seis la segunda, saldrán sus vapores del puerto de Barcelona, regresando uno de ellos el día 17, saliendo del nuestro á las seis.

Los precios para este viaje de ida y vuelta serán: 30 pesetas en primera, 20 en segunda y 8 en tercera.

En los vapores de Alicante, Valencia ó Ibiza se ha fijado una rebaja de 40 por 100.

En el Salón de la Diputación provincial se están ya instalando los cuadros de la Exposición de Bellas Artes que ha de inaugurarse el primer día de los festejos.

Sabemos que algunos aficionados presentarán en ella buena cosecha de vistas fotográficas de Mallorca.

Ayer se recibieron los farosillos destinados á la Retreta Militar.

También están á punto de terminar los trabajos de la carrera alegórica de dicho festejo.

Tenemos noticia de que la Comisión organizadora de la Exposición Balear publicará un catálogo con la descripción de cada una de las secciones y la relación de los objetos y nombres de los expositores.

Creemos muy acertado este pensamiento, pues por este medio podrá conservarse el nombre de los que fomentan la industria, la agricultura y el comercio, y que por lo mismo son los verdaderos amantes del país.

Los señores Quetglas y Malberti recibieron en el vapor *Beller*, que llegó á esta el sábado próximo pasado los fuegos artificiales destinados á las Ferias y Fiestas.

Dichos fuegos proceden de la renombrada casa del señor Espinos, garantía suficiente para creer que resultarán brillantísimos.

## Militares

Habiendo sido ajustadas las clases é individuos de tropa que pertenecieron al disuelto Batallón Cazadores expedicionario de Filipinas núm. 6, se hace saber á fin de que los interesados que no hayan reclamado sus alcances puedan efectuarlo por medio de instancia dirigida al señor Coronel Jefe de la comisión Liquidadora de dicho Batallón afecta al Regimiento de Infantería Isabel segunda número 32 en Valladolid.

Por R. O. fecha 29 Julio próximo pasado han sido declaradas indemnizables las comisiones desempeñadas por el personal que á continuación se relaciona:

Capitán D. Victoriano Lopez Pinto y Sevilla, primeros tenientes D. Vicente Aguirre Verdaguere, D. Alfredo Marquería Ruiz, D. Miguel Rivas Vives y don Fausto Palpino Sancha.

Primer teniente D. Luis Moragues Cabot.

## Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena, los astrónomos dan las siguientes variaciones atmosféricas:

Martes 4 y miércoles 5.—Pasará desde el Cantábrico al golfo de León un centro de bajas presiones, que producirá algunas tormentas desde las regiones septentrional y pirenaica hasta el paralelo central.

Jueves 6.—Por entre las Azores y Madeira aparecerá una depresión, cuya influencia alcanzará al Oeste de la península, por donde se registrarán algunas tormentas.

Viernes 7.—Avanzará la depresión indicada hacia el O. de Galicia, ocasionando algunas lluvias y tormentas, desde el NO. al centro, con vientos del tercer cuadrante.

Sábado.—Llegará al Cantábrico la anterior depresión y producirá lluvias y tormentas, particularmente desde el NO y N. hasta las regiones centrales.

Domingo 9.—El centro de perturbación atmosférica estará en Bretaña, y su acción en nuestra Península será análoga á la del día anterior.

Lunes 10.—Se alejará de nosotros por el mar del Norte la depresión mencionada, cuya influencia sólo será algo sensible en el N. y NE. de la Península.

Viernes 14.—Una depresión del Atlántico abordará al golfo de Gascuña, ocasionando algunas lluvias tempestuosas desde el NO. y N. hasta el centro.

Sábado 15.—Se habrá bifurcado la referida depresión, y uno de sus núcleos pasará por la región pirenaica, produciendo algunas tormentas, particularmente en el cuadrante NE. de la península.

## La ley de caza

Ha visitado al ministro de Agricultura una comisión de la Sociedad de cazadores, para reiterarle el ruego que le formularon hace tres días respecto á aclaraciones de la ley de caza.

El Sr. Gasset, á pesar de sus buenos deseos en favor de los cazadores, no ha podido complacerles, pues juzga que los términos claros y precisos de los preceptos legales no admiten dudas de ninguna clase. En ningún terreno, amojonado ó no, puede cazarse mientras no estén levantadas las cosechas; cuando éstas se hayan levantado tampoco podrá cazarse, sin el permiso del dueño, en los acotados ó amojonados. Así resulta del art. 15 de la ley, que no puede modificarse por una real orden.

— 88 —

—Es que será mi muerte, madre.

—¡Calla! No sabes lo que dices; serás una hija ingrata, si no aceptas al hombre que tengo elegido para ti, condenándome con tu negativa á una vejez miserable y desolada. ¡Vete, vete de aquí!

Edita quiso decir algo, pero su madre la despidió con imperioso ademán, y Edita salió.

La catedral estaba llena de fieles, el sol enviaba al presbiterio sus dorados rayos á través de los vidrios de colores, y los dulces sonidos de la música religiosa iban á perderse en sus altas bóvedas.

¡Con que acento tan solemnes preguntó el señor Obispo á Raul si se creía digno de ser consagrado!... ¡Qué momento aquél en que le impuso las manos, que iluminaba un ligero rayo de sol!...

Después, Raul se revistió de sacerdote, ungieron sus dedos con el aceite santo, á fin de que todo lo que tocara fuese santificado, y después se celebró la misa. Cuando se volvió para elevar el cáliz, no vio más que á Edita entre la numerosa concurrencia; á Edita, cuyos ojos estaban fijos en él. En el momento en que sus miradas se encontraron la joven vaciló, y cayó como muerta sobre las losas.

— 93 —

me reprocha el haberla mimado demasiado, haciéndole la vida imposible. ¡Yo he creído siempre que una criatura de su edad necesitaba el cariño, como la flor los rayos del sol! ¡Sin duda no se enseña así á obedecer!

—Obedecer es difícil—dijo gravemente Edita.

—Sobre todo, cuando nuestros padres no se ocupan de nuestros sentimientos—añadió Tassilo con temblorosa voz.

—Bertalda pretende que yo no hubiera debido inquietarme por sus sentimientos.

—Eso prueba—continuó Tassilo—que no habeis querido haceros temer y que no sabe apreciar lo que habeis hecho por ella.

—Generalmente conocemos demasiado tarde—dijo Raul—los buenos propósitos de nuestros padres.

—Es verdad; y como luego no tiene remedio, nos es forzoso sufrir las consecuencias de nuestro carácter—repuso Tassilo.

—Es decir—replicó Raul levantándose para irse—que durante nuestra vida obedecemos siempre á una fuerza que nos impulsa, sin saber donde nos lleva; ¡dichoso el que se somete desde luego sin resistencia!...

— 92 —

exceso de trabajo. Permaneció largo tiempo como abatido en su sillón, sobre cuyos brazos apoyaba sus blancas y transparentes manos. Hacía un calor intolerable en la habitación, no disminuyendo el malestar general por la entrada de la abuela, que se presentó á dar ciertas instrucciones á su nieta. Bertalda obedeció sin replicar, con gran asombro de Tassilo, que no estaba acostumbrado á verla obedecer.

En la ciudad querían mucho á Raul, porque era muy compasivo y sabía consolar á los desgraciados. Su aspecto melancólico hacía que fuese muy simpático á las gentes. No se detenía mucho tiempo en ninguna parte, acudía siempre allí en donde podía ser útil, iba rara vez á casa de su abuela, porque temía encontrarse con Edita, pero esta no iba ya nunca allí porque Bertalda y su abuela habían estado poco amables con ella. La casualidad hizo que se presentara aquel día, y enrojándose, trató de retirarse al ver que no estaban solas abuela y nieta. La anciana la llamó á su lado, y las mejillas de Bertalda se encendieron, mientras que las de Edita palidecían. Tassilo parecía inquieto y Raul se mostraba agitado.

—Bertalda—dijo la abuela á Edita—

— 89 —

La frente de Raul se oscureció, contrayéndose su rostro al notar el dolor de la pobre mártir. Tassilo se apresuró á levantarla; pero no se atrevió á acompañarla hasta fuera de la iglesia, porque Bertalda tenía fija en él la mirada.

Tassilo había escrito á su padre que no sistiéndose con inclinación hacia Bertalda, había buscado y encontrado otra joven que reunía todas las buenas cualidades que él deseaba, pero que esta joven era pobre; el padre contestó que él no entendía de amor, y que era preciso que se casara con la heredera rica de que le habían hablado, asombrándose de no haber tenido aún noticias de su compromiso con ella.

Tassilo suspiró, pensando en las maneras de Bertalda, que desde luego había tenido ocasión de apreciar, sobre todo en los últimos tiempos en que nadie podía soportar sus caprichos; hasta su abuela llegó á perder la paciencia con ella, y después de muchas é inútiles réplicas, concluyó por guardar silencio para salvar su dignidad.

—¡Eres una imprudente, hijita!—la decía pasado algún tiempo—no es así como se gana el corazón de un hombre; procura reprimirte, y sobre todo, refrenar la lengua! ¡Vas sacando las costumbres

Sanatorio provincial

Leemos en La Ultima Hora: Al encargarse de la presidencia de nuestra Diputación el actual presidente don José Socías, nos dijo, que estaba en su ánimo el realizar dos mejoras de mucha importancia para Palma, una era la creación de un Sanatorio provincial y la otra la de un campo de experimentación que pudiera servir de guía a la agricultura de estas islas.

Constante pues en sus deseos, se nos dijo que el señor Socías había trabajado ya algo en el sentido indicado, lo que nos indujo a comprobar ayer la veracidad.

Por estar al campo unos cuantos días al citado señor, no nos fué posible, como deseábamos dirigirle la pregunta, que nos satisfizo el señor secretario de la Diputación.

«Efectivamente—nos dijo—creo que la Diputación ha hecho ya algo en favor del Sanatorio provincial, toda vez que se pasó el informe á la Academia de Medicina y cirugía y otras entidades que han de dictaminar.

Las gestiones no han podido pasar de aquí hasta ahora, puesto que todavía no ha sido devuelto el expresado documento, opinando que cuando se haga, se procurará dar gran impulso á la tramitación, á fin de que pueda ser un hecho la adopción á Palma en breve de esta notable mejora.

En cuanto al Campo de Experimentación, llamé hace algunas semanas la atención de los señores diputados, para darles á conocer una disposición del Ministerio de Agricultura que detallaba la forma en que es posible su obtención y sobre cuya base, creo que estudian el asunto.

En esta forma permanecen ambos asuntos.»

Viajeros

En el vapor-correo Isla de Menorca han llegado esta mañana de Mahon los siguientes pasajeros, D. Jaime Andreu, D. Antonio Roig, D. Francisco Cordoba, D. Antonio Fullana, D. Juan Rodriguez, D. Martín Mesquida, D. Vicente Morey, D. Miguel Pons, D. Jaime y D. Sebastian Gomila, D.ª Juana Mascará, D. Cristóbal Thomas, D. Manuel Amengual, don José y D. Juan Colomar, don Antonio Mesquida, D. Miguel Frau, D. Ramon Sanchez, D. Cristóbal Pons, D.ª Catalina Martí, D.ª Francisca Trobat, D.ª Magdalena Cardona, D. Jorge Auburtin, D. Eugenio Maigrot, D. Eugenio Ramón y otros.

En el vapor-correo Cataluña han llegado de Alicante los siguientes pasajeros: D. Manuel Castañer, D. Mariano Sanchez y familia, D.ª Rosa Llenes, D. Juan y D. Francisco Martínez.

En el mismo vapor ha llegado de Alicante el capitán de Artillería D. Francisco Leon Garabito, el capitán de navío D. Francisco Pou y veinte artistas que han de trabajar en el Teatro Lírico.

El mismo vapor ha sido portador de los once toros que han de ser lidiados en este Circo Taurino.

De Hacienda

He aquí la parte dispositiva del decreto que publica la Gaceta:

Artículo 1.º Se refunden en un sólo escalafón los tres que para los funcionarios del ramo de Hacienda establece el art. 15 del real decreto de 23 de Diciembre de 1902.

Art. 2.º Las vacantes que ocurran en plazas de aspirantes á oficiales de segunda clase, y las que corresponden á los cargos ó empleos que no tengan cabida en las nuevas plantas del personal de Hacienda, serán desde luego amortizadas.

Art. 3.º Se autoriza al ministro de Hacienda para agregar al personal que resulte excedente en las nuevas reformas á las dependencias donde preste actualmente sus servicios, hasta el 31 de Diciembre próximo, fecha en que deberá cesar definitivamente por supresión de destino,

Toros

Se han fijado ya los carteles anunciadores de las corridas que han de celebrarse durante las ferias y fiestas. Los carteles son de dos clases, ambos de muy buen gusto y confeccionados los dos en la litografía de D. José Ortega, de Valencia.

En la primera se lidiarán seis toros del Excmo. Marqués de los Castellones, por los afamados diestros Francisco Gonzalez, Faico y Antonio Guerrero, Guerrerito. En la segunda corrida, serán toros de J. Perez de la Concha, por los diestros Padilla y Chicuelo.

En la corrida nocturna se lidiarán seis novillos por las señoritas toreras Angelieta, Pepita y Sorianita, el rejoneo será en caballo y en bicicleta.

En el vapor Cataluña han llegado

esta mañana los once toros que han de lidiarse en las dos corridas.

A las once y cuarto tuvo lugar el desencajonamiento de los bichos, en los dos corrales dispuestos al efecto.

Los cornúpetos son de poder y tienen buena estampa.

Boletín meteorológico

Table with meteorological data for Day 4 of August 1903, including barometer, thermometer, wind, and humidity readings.

Ultimas cotizaciones

Table of local and public values for August 3, 1903, listing prices for various goods like credit, fomento agrícola, and bonds.

Table of public values for August 1, 1903, listing prices for interior and exterior goods.

Table of public values for August 1, 1903, listing prices for interior and exterior goods.

Table of public values for August 3, 1903, listing prices for interior and exterior goods.

POLITICA

Copiamos de nuestro colega La Tarde las siguientes notas políticas, sin añadir por nuestra parte ningún comentario: Anoche hubo grande animación en el Circolo Conservador, lo cual contrastaba con lo desierto que ordinariamente suele estar este Casino.

Se debió leer la carta que les obliga á trasladarse de local y á supeditarse á la Peña, y se debieron demostrar los agravios y la estupefacción que el mandato de los Condes debía producirles.

El espíritu de rebeldía contra los jefes se manifestaría, de acuerdo á lo que en otras ediciones hemos dicho.

Se nos ha asegurado que D. Pedro Sampol ha dirigido á los dos Condes una extensiva carta explicándoles la extrañeza de su última determinación.

Hay grande mareja política. ¡Con estas cosas los monárquicos harán buenas elecciones!

A ultima hora podemos dar cuenta de la reunión habida por el partido conservador, en donde, después de haber cambiado impresiones con el gobernador sobre el asunto, resultó que la carta oficial, firmada por el señor Maura y los condes de San Simón y de Salent, es utópica hasta la fecha, y que por tanto no procede tomar resolución alguna, respecto al cierre del casino conservador.

Sin embargo, sabemos positivamente, que si bien la carta no parece, existe en cambio la orden á que nos referimos, hecha en forma confidencial á una distinguida autoridad, esperándose de un momento á otro que el acuerdo de Madrid se confirme oficialmente.

Noticias locales

Varios vecinos de la calle del Agua y de la Concepción nos ruegan hagamos público que la fuente llamada del Sempulero no mana desde hace algunos dias ó cual ocasiona grandes molestias á aquel vecindario.

Leemos que el Consejo de Gobierno de la Sociedad «Agrícola Industrial Balear» ha nombrado gerente en esta capital á D. Francisco Maurí, tío del marqués de Santa Ana.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La del puesto de Alaró, capturó al joven Jorge Sastre Mut (a) de Santany, que hacía varios dias que se había fugado de la casa en que prestaba sus servicios como mozo de labranza.

La del puesto de Artá denunció al señor Alcalde de dicha villa á un sujeto que apacentaba ganados en terrenos cuyos pastos no eran de su propiedad.

La del puesto de Puigpuñent da cuenta de un incendio ocurrido en la casa de Jaime Ripoll Llabrés (a) Patata vecino del sufragáneo de Galilea en la que se quemó cierta cantidad de paja y varias vigas, derrumbándose el techo, cuyas pérdidas se calculan en 80 pesetas.

Esta mañana son esperados los Clows musicales que deben trabajar en nuestro Teatro Principal en combinación con el Cinematógrafo Walgraff.

D. Mateo Bosch ha dimitido el cargo de Presidente en la Cámara de Comercio de esta provincia.

Anoche debutó en el Teatro Principal trabajando en todas las sesiones una pareja de baile que viene contratada para toda la temporada de ferias.

En el paseo de la Rambla han empezado á poner una capa de tierra arenisca para que aquel quede bien apisonado.

Ayer empezaron los trabajos para el adorno de las calles de San Miguel y de los Olmos para las próximas ferias y fiestas.

A causa de la huelga de albañiles no han podido terminarse, como se deseaba, las obras de reforma del Teatro Lírico, muy á pesar de los constantes deseos de la Empresa.

Esta noche se abrirá al público el Conematógrafo Balear exhibiéndose hermosas películas, la mayor parte de ellas nuevas para este público.

Ha tomado posesión del cargo de Juez municipal de la villa de Soller D. Juan Joy Pizá, cesando D. Damián Magraner, que lo viene desempeñando.

Ha sido mudado el dueño del establecimiento que despachaba en la calle de la Bolsería leche que no reunía condiciones de salubridad.

Hospital Provincial

Table showing hospital statistics for August 3, 1903, including existence, admissions, discharges, deaths, and remaining patients.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santo Domingo de Guzmán, confesor fundador.

Para mañana.—Nuestra Señora de las Nieves, y San Emigdio, obispo.

Nuestros Corresponsales

De Manacor

Uno de estos días pasados se encontró colgado de un árbol al joven Nicolás Sureda Nicolau el que se suicidó, según resulta de la elección del sumario.

Le fué practicada la autopsia por el médico forense D. Juan Llineras y por don Miguel Nebot.

El asunto que sirve de preocupación y ha causado grande extrañeza á la opinión pública de esta localidad, es el ingreso en el partido maurista de los diputados conservadores Sres. Conde de Salent y San Simón, bajo la jefatura de don Antonio Maura y chocó más que recomendasen á sus amigos su afiliación á la Sociedad La Peña, pues están tan distanciados unos de otros, que su unión vendría á formar una amalgama de elementos tan diversos, con los que no es posible combinación de ninguna clase. Este es el parecer de la mayoría y con fundamento, pues así, como resulta muy difícil la mezcla de dos sustancias heterogéneas que como el agua y aceite sus moléculas tienden á repelerse y separarse unas de otras; así también el partido conservador no puede ligar nunca con los mauristas, por cuanto no pueden olvidar aquellos esa reciente suspensión, dimanante de esa persecución... á su Alcalde señor Oliver ni la inesperada visita del señor Gobernador y de su secretario en persona iniciada por... ni el rompimiento en la víspera de las elecciones de diputados á Cortes, la lucha de la de compromisarios, ni esos dimes y diretes que son el germen de esa guerra encendida en rencores, odios y venganzas, y otras cosas que podíamos hacer relucir, pero que omitiremos para más adelante,

de lo cual resulta que los conservadores antes de entrar como últimas huestes de la Peña abandonarían el campo agitado de la política ó conservarían su status quo, pues no puede tardar el día en que se disolvió esa mezcla cual ampolla de jabón nacida de la violencia, y por tanto inestable.

Manacor Agosto 2 de 1903.

El Corresponsal.

De Muro

Nos dicen de Muro, que el día primero de este mes, con un aparato inusitado se posesionó de aquel juzgado municipal don Gabriel Campaner y Carrió, nombrado para ejercer el cargo durante el bienio actual. Acompañaban á dicho funcionario, en el acto del posesorio, parte de la familia del mismo, el diputado provincial señor Massanet, y el señor alcalde con toda su cohorte de empleados. Terminado el acto oficial, y después de haberse despedido el juez saliente don Antonio Oliver Carrió, fueron obsequiados los concurrentes con un sencillo lunch en el mismo local del juzgado.

Nos añaden además, que el juez que acaba de posesionarse, por haberse atribuido el carácter de veterinario de primera clase y haber ejercido la profesión en aquel pueblo unos cuantos meses, sin poseer el más rudimentario conocimiento de la facultad, ni título académico que le autorizara, tiene pendiente de fallo en la Audiencia un expediente incoado con motivo del recurso interpuesto en 26 de junio último por varios vecinos en contra de la capacidad de dicho señor para tal cargo judicial.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Viaje de Silvela.—Denuncia.— Campaña electoral.

Madrid 4 á la 1'45.

Como ya telegrafié, anoche salió para Alemania el señor Silvela.

Fueron á la estación á despedir al jefe de los conservadores, todos los consejeros de la corona y otras personalidades.

Ha sido denunciada la circular del jefe de los republicanos señor Salmerón dirigida á sus correligionarios de provincias alentándoles para luchar en la próxima campaña electoral.

Noticias de Roma

Madrid 4 á la 1'45.

Telegrafían de Roma que se asegura que el Cónclave que se está celebrando en el Vaticano será duradero.

El cardenal español monseñor Herrero se ha agravado notablemente.

Ayer fué viaticado.

El público que aguarda en los alrededores del Vaticano la noticia de la proclamación del nuevo pontífice, se halla ya fatigado de tanto esperar.

Se han hecho hasta ahora cinco eserutinios sin conseguir llegar á un acuerdo definitivo.

Huelgas.—Romero Robledo

Madrid 4 á la 1'45.

Los obreros de Córdoba, Málaga, Cartagena, La Unión, y Cádiz trataron de secundar el movimiento general socialista, haciendo grandes esfuerzos para conseguir el paro general, no logrando imponerlo.

Sin embargo la mayor parte de los obreros de las citadas poblaciones están en huelga.

Dicen de San Sebastián que el señor Romero Robledo ha sido llamado al palacio de Miramar por S. M. el Rey.

Se hace toda clase de comentarios sobre esta entrevista.

Movimiento obrero

Madrid 4 á las 1'45.

Telegrafían de San Martín de Provensals que en vista de la importancia que va tomando la huelga sido reforzada la benemérita.

Desde Zaragoza comunican que los obreros declarados en huelga han hecho coacciones á las mujeres que trabajan en las fábricas. Aquellas se amedrentaron ante

la actitud de los huelguistas, abandonando algunas el trabajo.

Fueron apreadados los tranvías y muchas tiendas y comercios.

Huelga general

Madrid 4 á las 1'15.

Por las noticias que he podido reunir relativas al movimiento obrero en provincias, puedo adelantar que en las de Almería, Zaragoza, Barcelona y en los pueblos de Haro y Valls se ha conseguido llegar á la huelga general.

Fuerzas de la benemérita protegen las tiendas y fábricas, así como también á los tranvías.

Se han promovido alborotos, que fueron conjurados al poco tiempo; se han hecho bastantes detenciones:

Desde Barcelona.—Paseos militares.

Madrid 4 á las 11'45.

Dicen desde Barcelona que el capitán general de Cataluña señor Delgado Zulueta ha dispuesto que las tropas que guarnecen aquella capital salgan á efectuar paseos militares.

La situación en Barcelona es apurada.

Los huelguistas están haciendo continuas coacciones.

Huelga en Sevilla.—Pedreas.

Madrid 4 á las 1'45.

Comunican de Sevilla que ha estallado en dicha ciudad la huelga general.

Numerosos grupos de huelguistas recorren las calles de la capital, habiendo apedreado los tranvías á fin de impedir su circulación.

La benemérita ha cargado contra los huelguistas dispersándolos y haciendo algunas detenciones.

PUJOL

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de toros de muerte para el domingo 9 de Agosto de 1903, primer día de FERIAS Y FIESTAS.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad competente se picarán, banderillearán y serán muertos á estoque seis toros de la acreditada ganadería del Excmo. Sr. Marqués de los Castellones, vecino de Madrid, con divisa azul y amarilla por los matadores FAICO Y GUERRERITO

con sus cuadrillas.

Precios.—Entrada general de sombra, 3'50 ptas.—Media entrada de sombra, 2 ptas.—Entrada general de sol, 2'50 ptas.—Media entrada de sol, 1'50 ptas.—El impuesto del timbre á cargo del público.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 de la tarde y la corrida dará principio á las cuatro.

ALALDIA DE PALMA

La Junta municipal de esta ciudad se reunirá en la Sala Capitular del Excelentísimo Ayuntamiento, el miércoles, día 5 del actual á la hora 11, para resolver lo oportuno respecto á los asuntos indicados al margen, y no concurriendo la mitad más uno de sus vocales, la reunión se efectuará en segunda convocatoria, cualquiera sea el número de comparecientes, el día 13 en el mismo local y hora y para los objetos indicados.

Lo que se hace público para conocimiento del vecindario.

Palma 3 Agosto de 1903.—El Alcalde Antonio Planas.

- 1.º Cuentas municipales del año 1902. 2.º Presupuesto adicional al ordinario de 1902. 3.º Concesión de una petición de orfandad á D.ª María de la Concepción Mora y Guasp. 4.º Construcción de diez mingitorios con cargo al presupuesto de 1904.

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo Walgraff

Gran función por horas empezando á las 7, 8, 9, 10 y 11 respectivamente, para hoy sábado 1.º Agosto de 1903. Todos los dias variación de cuadros. Programas alternos.

Precios por secciones. Entrada general 0'25 cts.—Tertulia y Paraiso 0'20.

Cinematógrafo Balear

(Huerto del Rey

Función para hoy PROGRAMA MONSTRUO Czar de Rusia, Batería inglesa, Transporte de balsas, Fiestas marítimas, Coronación de Eduardo VII, Panorama Chamny (color), Procesión del Corpus, Paso de las naves, Presidencia Ioca en la fragata Sarmiento, Peñas de Montblanch, Baile de niños, Magrá fin de siglo. Entrada 15 céntos. pta.

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

**LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL**

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina," y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 200
Id. de media página.	» 100
Id. de tres columnas.	» 50
Id. de dos columnas.	» 20
Id. de una columna.	» 15

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 150
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 35
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 30
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 80
Id. de media página.	» 40
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 5

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO. Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

### INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

**42.000 ASOCIADOS.**

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado, tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Señalá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros. —Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

### LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

El día 16 de Agosto saldrá el vapor

**Martin Saenz**

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas, Ocafeques y New-Orleans.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

También se admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Marin y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA. Se ruega á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

A los que sufren del

## ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Plas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para herosear y de volver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisintéricos

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Plas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## D. PEDRO RAMÓN

Ortopédico especialista español

Despacho: Cormei 38, 1.º, Barcelona, (Pídase el folleto) Subdelegado peritístico y docto auxiliar (más de doce años de práctica en la casa) recibirá de 11 á 1 y de 6 á 8 los días 5, 6 y 7 del corriente en

Palma (Hotel Balear)

**HERNIAS** (quebraduras), relajaciones, abultamiento del vientre y descenso de la matriz, curación radical en todas edades y ambos sexos, con las privilegiadas y meritisimas creaciones del ortopédico especialista Pedro Ramón, admiradas por el mundo científico y declaradas de incomparable utilidad. Lo han dicho las Reales Academias de Medicina y Cirugía y consulten con el médico de confianza que les dirá: *Las especialidades de Ramón (especificos positivos) no son precisamente objetos sino la garantía más absoluta en los efectos y resultados; la salud y la vida sin molestias ni sufrimientos.*

### HERNIADOS

Podéis con seguridad obtener curación radical.